

## UNION POUR VERSAILLES

Des agents municipaux mobilisés et efficaces, face à des défis nouveaux et exigeants

**N**ous nous étions engagés en 2020 à vous présenter le bilan de notre action à mi-chemin de cette mandature, qui s'achèvera en 2026. Comment aurions-nous pu imaginer combien, en trois ans, notre environnement aurait à ce point changé ? Crise sanitaire, guerre en Europe, retour de l'inflation : les défis placés sur notre route sont à la fois considérables et très impactants pour nos équipes.

Telle est la toile de fond sur laquelle nous vous présentons ce rapport d'étape.

Un bilan de mi-mandat est un exercice habituel que chaque municipalité se doit de réaliser. En effet, ayant pris de nombreux engagements lors de la campagne des municipales de 2020, nous tenions à vous rendre compte de ces premières années de travail. Mais cet exercice revêt en 2023 un caractère particulier. Il est

pour notre équipe l'occasion de rendre hommage au professionnalisme et à la grande réactivité des agents de la Ville.

Les projets et actions exposés reflètent de belles avancées, la consolidation de politiques municipales ou le renforcement de nos dispositifs d'accompagnement des Versaillais dans la vie quotidienne. Ils s'inscrivent dans la continuité de notre engagement et sont animés par une ambition : agir pour Versailles.

Animateurs, agents administratifs, agents de structures culturelles et artistiques, bibliothécaires, auxiliaires de vie sociale, de puériculture, de soins, soignants, agents de structures médicosociales et médico-techniques, éducateurs, cuisiniers, agents sociaux, policiers municipaux, agents des centres sportifs, agents techniques... Quotidiennement au rendez-vous pour assurer le bien-être et la sécurité de tous, les agents municipaux ont un rôle indispensable au sein de la ville. Sans eux, notre action serait impossible à mener à bien.

Ces trois dernières années, malgré les nombreuses contraintes que nous connaissons tous, ils ont répondu présents, accomplissant leur travail avec un grand dévouement et un engagement sans faille. Ils ont fait vivre la Ville, en prenant soin des autres et en travaillant pour le confort de tous les Versaillais, et ont su répondre à l'urgence de la situation sanitaire tout en assurant la continuité du service public. Les familles versaillaises attendent de nous que nous soyons, plus que jamais, à leurs côtés, face à un avenir incertain, dans un monde où les changements s'accroissent : c'est ce que nous tentons de faire chaque jour face au dérèglement climatique, au renchérissement de la vie, aux nouveaux besoins de nos concitoyens. Les agents de la Ville nous permettent de tenir le cap. C'est donc aussi grâce à eux que Versailles reste une ville agréable à vivre.

Nous tenons à les en remercier très chaleureusement.

La majorité municipale

## EN AVANT VERSAILLES

Le lancinant problème de la dette garantie par la ville de Versailles

**A**u début de 2023, l'endettement direct de la ville de Versailles (40 millions d'€) représentait 31 % des recettes nettes de la ville. Pour rembourser cette dette, il faudrait que la ville de Versailles suspende ses dépenses (y compris celle de personnel) pendant un trimestre et plus.

La ville paie aujourd'hui 1 % sur ses emprunts à taux fixe (moins de 400 000 € par an). Les taux d'intérêt étant en forte hausse, le service de cette dette va augmenter lentement, mais mécaniquement. Il en résultera à terme une ponction de plusieurs millions d'€ si par exemple les taux d'intérêt atteignent le niveau actuel de l'inflation : 10 %.

Ce coût supplémentaire viendra s'ajouter à la hausse des prix et de l'énergie, et à la baisse des recettes provoquée par la crise immobilière. Les finances de la ville seront placées entre le marteau de l'inflation et l'enclume de la baisse des ressources.

Depuis deux ans, vos élus attirent l'attention du conseil municipal sur ces dangers et la nécessité de réduire les dépenses. Sans succès jusqu'à maintenant. Dans le pré-budget de 2023, les dépenses de voirie n'ont été réduites que de 5 % et les dépenses d'investissement de 10 %. Les dépenses d'investissement étaient déjà trop élevées en 2022 : 34,2 millions contre 22,4 millions d'€ en 2021. La mairie prévoit de dépenser cette année au titre de ses investissements 1,4 fois le montant de 2021, cela au moment précis où aux États-Unis la SVB et la banque Signature sont en faillite, sans parler de l'imposante First Republic Bank et (plus de près de Versailles) du Crédit Suisse, l'une et l'autre en graves difficultés.

Mais il y a pire. En plus de sa dette directe, la ville de Versailles entretient une dette cryptique de 150 millions d'€ dont il est rarement question : nous voulons parler de la dette garantie par la ville. Les Versaillais doivent savoir que les quatre cinquièmes de cette dette garantie est financée à taux variables. Depuis plus de deux ans, vos représentants attirent l'attention de

la commission des finances sur le risque que représente un tel niveau d'endettement à des taux non maîtrisés.

Chacun sait maintenant que la défunte Silicon Valley Bank a précisément fait faillite pour ne pas avoir couvert le risque financier lié à *la nature variable des taux d'intérêt servis sur ses dépôts*. Lorsque nous évoquons le sujet en conseil municipal, il nous est répondu que les organismes sociaux (dont la ville de Versailles garantit les prêts) augmenteront les loyers si l'inflation et les taux d'intérêt montent, voire vendront des immeubles en cas de défaut.

Vous avez bien lu : les logements sociaux et leurs loyers serviraient de variable d'ajustement en cas de difficulté sur les emprunts garantis par la ville. Il est encore temps pour la ville de Versailles de couvrir ses risques liés aux taux variables.

En avant Versailles !  
enavantversailles@gmail.com

AVERTISSEMENT : ces textes sont des tribunes librement ouvertes aux groupes qui composent le Conseil municipal. Ils n'engagent que la responsabilité de leurs auteurs.

## VIVRE VERSAILLES - ÉCOLOGIE CITOYENNE

### Le temps libéré

**N**ous avons souhaité, pour cette tribune, laisser la parole à une citoyenne versaillaise, Gaëlle, sympathisante de notre groupe, qui nous a transmis un texte vrai et touchant. Merci à elle!

En Transition.

Transition entre deux quoi?

Entre deux mondes?

Un ancien et un nouveau?

D'une rive à l'autre?

De l'intérieur vers l'extérieur?

Une transition intérieure?!

Oui, telle une métamorphose,

repliée sur elle-même, comme confinée,

Qui s'interroge sur l'essentiel,

quand elle a vu que tout ce qui n'était pas essentiel (superflu?) s'était arrêté!

Qu'elle a elle-même économisé 2h de trajet par jour,

8h de déplacements par semaine,

4 jours de temps de travail libérés par mois!!

48 jours de temps retrouvé à l'année!!!

Ce temps libéré à être tout simplement là,

pleinement présente et disponible auprès des êtres qui lui sont chers,

du temps qui s'est libéré pour préserver son rythme, son énergie, sa santé,

et par propagation sa relation aux autres, et au vivant qui l'entoure,

Du temps libéré pour être enfin disponible, détendue, prête,

Du temps libéré pour prendre soin,

Du temps libéré pour élargir sa conscience,

Du temps libéré pour ne plus le gaspiller,

Du temps libéré pour servir plus grand qu'elle,

Du temps libéré pour nous rassembler, se rassembler,

Du temps libéré pour transitionner, se transformer,

Du temps libéré pour faire émerger une conscience locale écologique, à l'échelle individuelle et collective.

Du temps libéré pour vivre Versailles respirable, désirable, résiliente et vivante!

Gaëlle, sympathisante et contributrice de la liste Vivre Versailles – écologie citoyenne

Groupe Vivre Versailles-écologie citoyenne  
élu.es Marie Pourchot & Moncef Elacheche  
contact@viverversailles.org  
www.viverversailles.org  
Marie.pourchot@versailles.fr  
moncef.elacheche@versailles.fr

## ENSEMBLE VIVONS VERSAILLES

### Objectif à mi-mandat : garder notre cap!

**O**n se félicite que certaines des mesures de notre programme (cf. notre site) aient été mises en œuvre ou lancées comme par exemple le plan arbre, le plan vélo, le skatepark, plus de zones 30, une maison de santé, une intervenante sociale au commissariat pour accompagner les victimes... Faites la comparaison! On peut aussi saluer les progrès réalisés en matière de concertation au travers des maisons et des conseils de quartier ainsi que les réalisations présentées dans ce bilan de mi-mandat. Il faut cependant poursuivre les efforts sur certains domaines qui touchent le cadre de vie et le pouvoir d'achat des Versaillais (propreté, logement social, autonomie, tarifs des services), traiter avec plus de réactivité leurs doléances et accélérer les plans de transition.

Côté propreté, malgré de nombreux signalements, certaines poubelles de la ville débordent toujours et les nuisibles prolifèrent. Il aura fallu des demandes répétées pour

que le sujet des camions à gros tonnage qui traversent la ville en contravention soit examiné. Et la crise énergétique pour que les lumières soient éteintes plus tôt. Des occasions ont été manquées, lors du renouvellement du marché des cantines scolaires, d'augmenter la fréquence des menus végétariens, lors du renouvellement du marché du mobilier urbain, d'augmenter le nombre de sanisettes.

Notre liste voulait faire de Versailles Grand Parc (VGP) une union des forces pour mettre en œuvre un plan de transition écologique ambitieux et favoriser le rayonnement de nos communes. Nous n'avons changé ni d'échelle ni de vitesse. VGP vient à peine d'accoucher d'un diagnostic, point de départ du PCAET (Plan Climat Air Énergie Territorial, obligatoire depuis 2017!), et on attend toujours le plan d'action ainsi que des indicateurs publics et complets pour mesurer les progrès. Le PPBE (Plan de Prévention du Bruit dans l'Environnement) n'est toujours pas voté. Plus globalement, l'agglomération se positionne en support des communes et se limite à la mutualisa-

tion des moyens. L'action communautaire a été qualifiée par la Chambre Régionale des Comptes de « réduite au minimum » sur la période 2015-2020, la majorité assumant ce choix politique, considérant que l'intégration est une source de complexité. Pourtant, nous avons justifié le transfert de la compétence « Promotion du tourisme » de Versailles par le potentiel de développement sur le territoire de VGP. Mais quand on suggère aux élus de candidater pour accueillir le forum des archivistes en 2025, aucune suite n'est donnée. Enfin, nous avons proposé de lancer un audit des infrastructures pour nous doter d'équipements sportifs supplémentaires à la hauteur de nos ambitions mais le FC Versailles est toujours sans perspective locale en cas de montée en ligue 2.

Continuons d'exiger une qualité de service et des plans de transition et d'investissements ambitieux et concertés.

Anne-France Simon  
ensemblevivonsversailles@gmail.com  
Ensemblevivonsversailles.fr

AVERTISSEMENT : ces textes sont des tribunes librement ouvertes aux groupes qui composent le Conseil municipal. Ils n'engagent que la responsabilité de leurs auteurs.

## RASSEMBLEMENT POUR VERSAILLES

### A Versailles, comme ailleurs...

Les Français n'ont jamais autant payé d'impôts et de taxes qu'aujourd'hui. Et pourtant ce que nous avons en retour ne cesse de se dégrader : tiers-mondisation de l'hôpital, désindustrialisation, police et justice en manque cruel de moyens, armée française à l'os... les exemples ne manquent pas.

Comme toutes les collectivités de France, notre ville n'échappe pas à la hausse des tarifs de l'énergie et à l'inflation galopante. Versailles est plutôt bien gérée en regard de la faillite complète de la « macronie ». Cependant, le financement de structures de prestige visant à la seule participation au rayonnement médiatique de notre ville vient souvent au détriment de mesures visant à améliorer réellement l'attractivité économique de notre territoire et à rendre du pouvoir d'achat aux Versaillais. Des investissements dans un contexte général difficile voire défavorable sont bien évidemment obligatoires afin de contribuer à améliorer la qualité de vie, mais qu'en est-

il réellement du quotidien des Versaillais pour qui la vie devient de plus en plus compliquée ?

A mi-mandat, une réelle concertation des administrés sur les arbitrages nécessaires entre les grands projets, le maintien des services de proximité est nécessaire.

Nous le répétons à nouveau, se lamenter sur la baisse des dotations de l'Etat est légitime et juste. Mais se contenter de condamner localement les conséquences d'une politique nationale soutenue et encouragée depuis trop longtemps est désolant.

Comment est-il encore possible de continuer à soutenir les artisans et acteurs d'une situation hors contrôle ? Vie chère, baisse de pouvoir d'achat, pénuries, angoisse énergétique, mépris des Français, ensauvagement, désordre économique, menace de guerre ; submersion migratoire, insécurité croissante, mépris...

Localement comme à l'échelle nationale, le bilan de l'ensemble des dirigeants politiques au pouvoir est révélateur de leur incapacité à défendre les Français. Entre une gauche qui fait le cirque et une droite qui trahit, les Français ont en effet de quoi s'inquiéter.

Il est nécessaire d'arrêter d'imaginer le monde tel que nous l'avons connu avec le prisme de la droite et de la gauche. Tout cela n'existe plus. Il faut changer de logiciel et reprendre le contrôle, à l'échelle locale comme nationale.

La France est une œuvre de l'intelligence et de la volonté écrivait Jacques Bainville. Alors, pour entamer enfin le redressement vital de notre pays, nous appelons tous les Versaillais à nous rejoindre hors de tout cli-vage partisan pour construire dès maintenant la véritable alternance à cette politique. Nous avons tant à faire.

Le futur est ce que nous en ferons et c'est maintenant. Une autre politique est possible. L'urgence, c'est l'alternance.

Anne Jacqmin  
Rassemblement pour Versailles  
anne.jacqmin@versailles.fr

## LE RÉVEIL DÉMOCRATIQUE ET SOLIDAIRE

### La biodiversité Versaillaise

Nous sommes aujourd'hui à mi-mandat de notre engagement municipal. La biodiversité est un élément crucial de notre ville de Versailles, et il est de notre devoir de la protéger et de la préserver pour les générations à venir. Le constat semble sévère pour la majorité actuelle qui ne s'est pas pleinement mobilisé sur ce sujet, préférant poursuivre sa course de fond à la bétonisation de notre ville.

La biodiversité se réfère à la variété des formes de vie dans notre ville, des espèces végétales et animales qui peuplent nos parcs et jardins, ainsi que les écosystèmes qui les soutiennent. Cette biodiversité est menacée par de nombreux facteurs tels que l'urbanisation, la pollution et le changement climatique, qui ont un impact considérable sur les écosystèmes naturels et la vie sauvage de notre ville.

Il est donc crucial que nous réagissions pour sauver la biodiversité de Versailles. Il existe de nombreuses mesures que nous

pouvons prendre pour protéger la vie sauvage et les écosystèmes de notre ville.

Tout d'abord, nous pouvons créer des espaces verts naturels qui offrent un habitat pour les espèces sauvages. Nos parcs et nos jardins peuvent être transformés en milieux sains pour la vie sauvage, avec évidemment la plantation d'arbres, mais aussi de buissons et de fleurs indigènes. Ces espaces peuvent également servir à la sensibilisation des personnes sur la biodiversité et l'importance de la protéger.

Ensuite, il est important de réduire la pollution de l'eau et du sol, qui peut avoir des effets négatifs sur les écosystèmes et les espèces sauvages. Il est également important de développer dans notre ville une vraie stratégie de mise en place des mesures pour lutter contre les espèces invasives, qui peuvent menacer les espèces indigènes.

Il est également crucial de sensibiliser véritablement les élus de la majorité actuelle à l'importance de la biodiversité pour notre ville. Il est important de leur faire com-

prendre que leurs décisions quotidiennes ont un impact fort sur cette biodiversité, et que chacun et chacune est responsable de la protéger. Il est important d'éduquer nos enfants sur la biodiversité, de les initier à la nature, et de les sensibiliser aux enjeux liés à la conservation.

Il est enfin essentiel de soutenir les organisations et les groupes qui se consacrent à la conservation de la biodiversité. Cela inclut les associations d'environnement, les groupes de jardins communautaires et les organisations de protection de la faune et de la flore. Avec leur aide, nous pouvons mettre en place des programmes efficaces pour sauver la biodiversité de Versailles.

En résumé, la biodiversité est un élément clé de notre ville de Versailles alors nous vous invitons à nous rencontrer pour en parler lors de nos permanences dans le bureau de l'hôtel de ville de Versailles : les mardi et samedi sur rendez-vous en nous envoyant un mail à :

versailles2020@le-reveil-democratique-et-solidaire.fr

AVERTISSEMENT : ces textes sont des tribunes librement ouvertes aux groupes qui composent le Conseil municipal. Ils n'engagent que la responsabilité de leurs auteurs.

## Naissances

Nos meilleurs vœux de bienvenue à...

- 6 janvier** : Hippolyte Carrelet de Loisy  
**8 janvier** : Inès Helleu  
**9 janvier** : Auxence Manenc  
**10 janvier** : Felipe Delaunay-Dumont  
**12 janvier** : Timothé Vanherberghen Lanon  
**14 janvier** : Jules Lefevre  
**16 janvier** : Deyen Jaballi / Apolline Germaneau  
**21 janvier** : Jeff-Junior Jean-Baptiste  
**23 janvier** : Adam Boiteux  
**25 janvier** : Aléana Bariteau De Los Rios  
**27 janvier** : Aurélien Lamand / Mahé Eppellé Bourdic  
**28 janvier** : Joannes Fortunier  
**31 janvier** : Kianoush Toulemonde  
**4 février** : Chloé Jouan / Elena Macher  
**7 février** : Éloïse Dussère  
**8 février** : Soah Morlec / Diana Marcon  
**9 février** : Lou Beranger  
**10 février** : Mazen Gacer  
**12 février** : Lyana Essoufyani  
**14 février** : Auguste Corbeau  
**17 février** : Noah Martin  
**20 février** : Éléonore Labrousse  
**23 février** : Victoria Cassagneres ■

## Mariages

Toutes nos félicitations à...

- 20 janvier** : Megane Di Carlo et Guillaume Norès  
**28 janvier** : Inès de Dieuleveult et Ugo Migliorelli / Caroline Vergez-Honta et Julien Freminet / Mélisande Bousquet et Christophe Perrin  
**11 février** : Honglu Tian et Ugo Segui / Stéphanie Bordeau et Thierry Luc-Frimval / Karima Lamani et Samir Bellil / Caroline Poisneau et Pablo Linias / Mariama Assoumani et Miradji Hamidou /

Coralie Niclot et Simon Huot  
**25 février** : Barbara Covez et Bledar Shehu ■

## Décès

Nos sincères condoléances aux proches de...

- 28 décembre** : Jeanne Delaunay (92 ans) / Marie-Jeanne Boltenhagen née Francin (82 ans) / Pierre de Grancey (91 ans) / Michel Knapp (84 ans) / Gérard Lassalle (97 ans) / Christiane Lepresle née Rouvillain (88 ans)  
**29 décembre** : Geneviève Luquet née Duprat (103 ans) / Alain de Sèze (94 ans) / Tibor Pech (93 ans) / Joseph Kaploun (91 ans) / Marie Damatte (95 ans)  
**30 décembre** : Michelle Louste née Terraz (87 ans) / Geneviève de Guali de Saint-Rome née de Fromont de Bouaille (98 ans) / Jacques Germain (72 ans)  
**31 décembre** : Aimée Armand née Boyer (89 ans) / Huguette Grégoire (91 ans)  
**1<sup>er</sup> janvier** : Philippe Rigolot (79 ans) / Gisèle Mercier née Sendon (98 ans) / Georgette Hauter née Jean (93 ans)  
**2 janvier** : Dominique Boulanger née Wagner-Faynot (66 ans) / Colette Courthieu née Perbet (92 ans) / Monique Cabaret (88 ans)  
**3 janvier** : Blanche Ballassé née Louprias (96 ans) / Michèle Marin La Meslée née Arnold (81 ans)  
**4 janvier** : Dominique Henriot née Deloffre (73 ans) / Nicole Dorn née Stiévet (82 ans)  
**5 janvier** : Odette Grisel née Lebreton (91 ans) / Maurice Lavirotte (93 ans)  
**6 janvier** : Véronique-Yolène Pollet née Charles (42 ans)  
**8 janvier** : Hélène Mondy née Boyer (94 ans) /

- Jean Issanchou (92 ans)  
**9 janvier** : Lucien Fer (89 ans) / Colette Pajean née Maillet (89 ans) / Annie Delorme née Crusiaux (76 ans) / Houria Mesbahi née Nait-Ali (64 ans)  
**11 janvier** : Martine Trassard (56 ans) / Guy Mermet-Grandfille (87 ans)  
**12 janvier** : Jacqueline Pruvot née Morsaline (85 ans) / Simone Leuba née Leleu (97 ans) / Pierre Guyot (91 ans)  
**13 janvier** : Micheline Belluot née Leroy (93 ans) / Madeleine Leuret née Cornu (94 ans)  
**15 janvier** : Annick Bimbot (59 ans) / Marie Coutelard née Mattei (93 ans)  
**16 janvier** : Michel Le Marchand (85 ans) / Théono Nicolaïdes (101 ans)  
**17 janvier** : Jean-Claude Gril (75 ans)  
**19 janvier** : Mustapha Megdoud (60 ans)  
**20 janvier** : Hélène Poncin (93 ans) / Bruno Teillard (78 ans)  
**21 janvier** : Véronique Mazingarbe née Genaille (64 ans)  
**22 janvier** : Christine Journaux née Herpin (47 ans) / Patrick Naquin (62 ans)  
**23 janvier** : Eliane Cornu (93 ans) / Valérie Vilmer née Souhonne (44 ans)  
**24 janvier** : Jean Adolphe (63 ans) / Georgette Nicolas née Texier (87 ans)  
**25 janvier** : Jacques Fleys (84 ans) / Gilbert Deaudon (94 ans) / Philippe Berinstain (95 ans)  
**27 janvier** : Stéphanie Deville née Jouan (49 ans)  
**28 janvier** : Andrée Léonet (90 ans) / François Bergot (91 ans)  
**29 janvier** : François Montagnier (91 ans)  
**30 janvier** : Jehan-Philippe de Lastic Saint Jal (61 ans)  
**31 janvier** : Renée Mignard (88 ans)  
**1<sup>er</sup> février** : José Bonnet (90 ans) / Stéphane Deurbergue (76 ans)  
**3 février** : Chantal Habra née Dulauroy (85 ans) / Jean-Pierre Geiger (84 ans)  
**4 février** : Jean Rouvière (89 ans)  
**5 février** : Raymonde Robinet née Moussard (96 ans) / Odette Chassaing née Stintzi (97 ans) / Michelle Reyx née Brissaud (89 ans) / Marie Granero née Parascandola (94 ans)  
**6 février** : Anne-Marie Remontet née Mourey (86 ans) / Pierre Bonnaud (89 ans)  
**7 février** : Marie Lenfant née Le Bihan (97 ans) / Valiamay Mooneean (83 ans)  
**8 février** : Pierre Le Saulnier (95 ans) / Anna Matet née Lallinec (98 ans) / Eugène Oswald née Guillemin (96 ans)  
**9 février** : Nadia Axisa née Privat (77 ans) / Christiane Halgrain (88 ans) / Benjamin Bouchard (41 ans) / Hélène Baratte née Rouanet (86 ans) / Patrick Bellois (72 ans)  
**11 février** : Jeannine Danno née Truffer (95 ans)  
**12 février** : Brahim Abdelaziz (57 ans)  
**13 février** : Aline de Marguerye née de Lartigue (90 ans) / Frédéric Chavanne (67 ans)  
**15 février** : Chun Chou (82 ans) / Sean O'Neil (87 ans)  
**16 février** : Bernard Antunes (75 ans) / Christian Shay (94 ans)  
**18 février** : André Vialle (87 ans)  
**19 février** : Paulette Bodron née Perdriat (94 ans)  
**20 février** : Bernard Leroy (74 ans) / Patrick Gasquet (82 ans) / Ginette Movet née Verrière (94 ans)  
**21 février** : Madeleine de Terrasson née de Bodard de la Jacopière (96 ans) / Louis de la Poëze (96 ans)  
**22 février** : Philippe Cailloux (91 ans)  
**24 février** : Marie Costet née Meurillon (91 ans) ■